

EL OBRERO

Toda la correspondencia de Redacción y Administración se dirigirá al Director y la de Administración a la Casa del Pueblo o calle del REA, Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

AÑO XXIX NUM. 1.362

Palma de Mallorca 25 de Mayo 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

La falta de ideales políticos

Cuando uno contempla la situación política de España y deja que su imaginación investigue las causas y consecuencias que han podido determinarla o hacerla posible, no puede menos que reconocer, amargado, que lo de hoy es el fruto natural y lógico de la falta general de ideales políticos, principalmente en los que gobernaron el país a título de liberales y constitucionalistas, que jamás dieron prueba de lo uno ni de lo otro.

Ahora es cuando se está viendo en todo su esplendor esa falta de ideales. El resultado de las encuestas abiertas por algunos diarios madrileños..... y el derrumbamiento rápido y estrepitoso de los partidos y partidas que esos políticos acaudillaban antes del golpe de Estado del 13 de septiembre, confirman nuestro aserto.

Lo único que ha podido sobrevivir a dicha fecha y lo único que conserva el tesoro de sus ideales puros, sin mancha, con plena dignidad, ha sido el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores. Y es que nadie más que esos dos organismos, por medio de sus hombres dirigentes como Pablo Iglesias, han tenido interés en educar al pueblo en sus derechos y deberes ciudadanos, en dotarle de sentimentalidad civil, en inculcarle, en fin, un ideal político noble, desinteresado, con vistas al bien colectivo y encaminado a formar de cada español un ciudadano consciente y celoso de sus atributos. Esta labor educativa del Partido Socialista y la Unión General es lo único que ha quedado en pie después del citado golpe de Estado.

La libertad es antitética de la tiranía, pues donde hay libertad es porque el pueblo tiene ideales políticos, y donde existen éstos es porque ha habido educación cívica, la cual ha ido formando la conciencia individual y colectiva del derecho y ha hecho sentir la responsabilidad del deber ante los problemas que la vida de relación social ha ido planteando.

La falta de ideales en los viejos políticos de la burguesía y su labor corruptora de los derechos del pueblo ha producido muchos males a nuestro país, pues de haber poseído en verdad tales ideales y de haber sentido el pudor de los mismos, no habría sido posible la actual dictadura, que de hecho existía ya desde la restauración, unas veces ejercida con carácter general desde el Poder y de un modo permanente en cada pueblo y aldea, por caciques analfabetos, que a la vez dictaban e imponían normas a los alcaldes, gobernadores civiles, jueces y hasta ministros.

No hay calamidad mayor que un pueblo huérfano de ideales políticos, pues de esa orfandad se deriva todo lo demás. Por eso los trabajadores hemos de tener un gran interés en inculcar a nuestra clase el ideal socialista, me-

diante el que podrá formar conciencia de sus derechos y sentir estímulo para su defensa. No hagamos caso a los apolíticos, que éstos representan el suicidio civil, el no ser, la renuncia voluntaria de la propia personalidad. Sus actuaciones, sus propagandas apolíticas y sus locuras contribuyeron a traernos «eso», y tras de «eso» no se ha sabido más de ellos, han perecido, lo cual prueba que no eran nada, que no representaban nada.

Contrastando con la falta general de ideales, hay en nuestro país un puñado de intelectuales que, con su mágica pluma y selecto espíritu, defienden constantemente las ideas de libertad, o, mejor dicho, las embellecen con sus hermosos y deleitantes cantos literarios; pero eso no es suficiente, no basta con profesar un ideal y hermosearle con cantos poéticos, es preciso, para que triunfe, rodearle de una fuerza, de una organización, de un programa, de una disciplina; es necesario que el ideal no solamente sea espíritu, hay que convertirlo también en carne, para que tenga todas las facultades de vigor y fecundidad en la vida colectiva. El pensamiento liberal en sí, aislado de la acción, es algo así como una estrella brillante en el firmamento, pero nada más.

Bien que se teorice sobre la libertad, que se definan y exalten sus máximas virtudes, que se la deifique elevándola al paraiso de las deidades más sublimes del espíritu, ¿pero el ejército de la libertad? ¿No es conveniente y necesario también hablar del ejército de la libertad y formar parte de él todos, intelectuales y manuales? Porque todavía está por ver que una idea, por muy hermosa y santa que sea, triunfe sin un ejército, sin una organización, sin una fuerza que se ponga a su servicio.

Ea, pues, compañeros intelectuales, a formar parte del ejército de la libertad, que en España ya está constituido y no es otro que el Partido Socialista. Venid en sus filas a guiarnos con la luz de vuestros cerebros, a iluminarnos el camino de las futuras batallas por el ideal; pero venid despojados de prejuicios y con espíritu de disciplina para acatar las resoluciones de las mayorías. Seamos ante todo buenos demócratas si queremos servir bien al ideal socialista, que lo es también, y en su máxima amplitud y pureza, de la libertad.

Lorenzo Bisbal

(De «El Socialista» extraordinario de 1.º de Mayo).

DONATIVO

Hemos recibido uno de dos pesetas del compañero Juan Capellá Ollives, de la Juventud Socialista Palmesana, para los fondos de este periódico.

Agradecemos dicho donativo y deseamos que cunda el ejemplo.

El Socialismo quiere que desaparezca la pobreza

En una visita reciente a la Casa del Pueblo de Madrid, al recorrer los nuevos locales, limpios y claros, con que ha sido ampliada, pude comprobar un cambio notable en la psicología de la clase obrera española. Hace unos años, esas nuevas Secretarías, higiénicas, amuebladas con un principio de confort, hubieran parecido un impropio alarde de lujo. El obrero español ha conservado más tiempo que ninguno otro de Europa esa concepción excesivamente ascética de la vida que presidió los orígenes del Socialismo moderno, como en otro tiempo los orígenes del cristianismo. La profesión de fe socialista llevaba implícito un riguroso voto de pobreza, individual y colectivamente. Esa ha sido, sin duda, una gran fuerza moral en el desenvolvimiento del Socialismo, pues limitaba, con una severa disciplina de restricciones, las apetencias naturales del hombre, fomentando su austeridad y preservándole de caer en el vicio y en la simonía de sus ideas.

Pero la austeridad no es incompatible con la holgura. No sólo de pan vive el hombre. Hay otras necesidades no menos legítimas. El hombre necesita también una vivienda cómoda y bella, medios de cultura para él y sus hijos, ropa adecuada al clima, amables esparcimientos en sus horas de ocio. Un pueblo con pocas necesidades apenas evolucionará socialmente. El español en general, y particularmente los trabajadores manuales, han pecado por un exceso de sobriedad. Hay que crear necesidades lícitas, indispensables al desarrollo de la personalidad humana. Sin dejar de ser honrados, hay que perder el miedo a las comodidades. Entre otros motivos, para que las clases conservadoras no crean o finjan creer que el Socialismo se propone universalizar la pobreza, hacer pobres de solemnidad a todos los hombres. Al contrario: el Socialismo quiere que desaparezca la pobreza, que todos vivan como señores, como hoy viven sólo los ricos. Quien no quiera esto o crea otra cosa, es que ignora la finalidad ética del Socialismo.

Luis Araquistain

Madrid, mayo 1928.

Nuevos ingresos en la Juventud Socialista de Palma

En la última reunión celebrada por esta entidad fueron admitidos como afiliados los compañeros Bartolomé Pérez y B. C., mostrándose todos los reunidos satisfechísimos por las altas que continuamente se dan en nuestra Juventud.

Por A. del C.—El Secretario, A. Bisbal.

Palma 24-5-28.

Las elecciones alemanas

Por las noticias que nos trae la prensa diaria de las elecciones de diputados que tuvieron lugar en Alemania el pasado domingo día 20, su resultado ha sido una victoria completa, aplastante de las izquierdas y en particular de los socialistas, que ha ganado unos 30 puestos, habiendo reunido la friolera de 9 millones de votos.

Con estas elecciones ha quedado consolidada la República alemana y se ha condenado de un modo evidente la política bélica y provocativa del funesto nacionalismo. La idea de paz ha triunfado sobre el espíritu de revancha de los partidarios del ex-Kaiser, que otra vez quisieran ensangrentar Europa en aras de una imposible reconquista del poder imperial.

En cuanto conozcamos los datos concretos de la gran jornada electoral de los alemanes volveremos a ocuparnos de la cuestión, pues tienen estas elecciones una gran trascendencia mundial para las ideas de libertad y para el Socialismo, que tantos fascistas de distintos pelos y colores nos presentan como en estado de bancarrota.

SOLOS DE OCARINA

¡Rosas y Claveles!

—Por poco que pueda,
—dije a mi mujer—
tengo que ir a ver
eso de la «Veda».

Pues doña Frasquita,
me dijo que fuera,
que la cosa era
la mar de bonita.

Y con el derroche
de alabanzas tantas,
a ver fui las plantas
el jueves de noche.

Todo fué de perlas
y me eché en la calle.
¡Por poco que falle,
me quedo sin veritas!

Y respiré allí
aroma y fragancia
de rosas de Francia
y de pitimín!

¡Qué lindos claveles!
¡Qué rosas tan bellas!
¡Ni coquetas ellas,
ni ellos los donceles!

Por más que mirase
por su alrededor,
no vi ni una flor
que se pirropease.

No caí en la broma
y busqué una a una,
sin hallar ninguna
que expendiese aroma.

Yo que decidido
a comprar esencia
iba para Hortensia,
¡me quedé lucido!

No han dado las flores de esta exposición mucho relumbrón a sus protectores.

La fiesta de ogaño no fué tan lucida, ni tan concurrida como la de antaño.

Aunque el tema flor esté tan gastado, me tiene chillado querido lector.

Y el año que viene (no son muy coquetas) llevaré macetas que mi esposa tiene.

Solo para adornar (si hacen certámen), y aroma derramen por todo el contorno.

Lector, yo, te juro sin más conjeturas que son *chifladuras* de viejo maduro.

Es el gran *amore* por las cosas de arte, aunque en cualquier parte se haga *jok-lore*.

Antón Aderús

Palma, V.-28.

Para los jóvenes

II

Decía en mi precedente artículo, que la juventud de hoy,—se entiende la mayoría, porque como en todo orden de cosas hay honrosas excepciones siempre,—la juventud actual adolece de inquietudes espirituales, siendo una verdadera lástima que muchos jóvenes que prometen, pierdan sus energías y su saber en fútbol, boxeo o los toros, y a las cosas que interesan de verdad, no les hacen el más mínimo caso.

Algunos jóvenes objetarán que la juventud tiene que divertirse, que no debe hacer como los viejos que no salen de su casa y se acuestan temprano; que después de trabajar durante el día y toda la semana, han de aprovechar los días de descanso para pasar el rato, sea en fútbol, en toros, en boxeo, etc.

Desde luego que está bien que después de rendir el tributo al trabajo, procure uno divertirse; pero tampoco para divertirse hemos de dejar de pullmentar nuestro cerebro por medio de la lectura y aumentar el caudal de los conocimientos necesarios para saber conducirnos en la lucha contra nuestro más encarnizado enemigo: el capital. Porque es sabido que sin la cultura, no es posible el progreso de un pueblo o nación, y el trabajador que no sea culto, nunca sabrá defenderse de su contrario, y será víctima de su ignorancia, y estará a merced de sus explotadores.

Porque, decimos nosotros, hay tiempo para todo. Hay tiempo para divertirse, y hay tiempo para instruirse. Si en lugar de perder, muchos jóvenes, miserablemente el tiempo en cafés jugando a las cartas o discutiendo de asuntos deportivos, dedicaran el tiempo—que es oro—en leer libros buenos de Gorki, Balzac, Pablo Iglesias, Kropotkin, etc., aprovecharían de verdad el tiempo, pues así su cultura aumentaría, y en el día de mañana en que triunfara el socialismo, se convertirían en sus más leales defensores. Y así daría un mérito a todos los que dicen que la clase trabajadora es inculta. Ya que nuestras ocupaciones por trabajar y no poseer medios de fortuna no nos permiten aprender una carrera, debemos aprovechar las horas que tenemos libres para leer y formarnos una cultura que nos servirá para ayudar a lograr la tan deseada emancipación.

Así es que los jóvenes que sienten en su corazón las injusticias sociales y su secuela de arbitrariedades y absur-

dos, y saben más que otros por qué tenemos cerebro, deberían venir, sin vacilaciones, a engrosar las filas de la Juventud Socialista y no se arrepentirán de ello; porque hoy la Juventud Socialista cuenta con un gran número de jóvenes que están fuertemente convencidos de que sin cultivar la amistad con los libros y formarse un sólido conocimiento de causa para obrar como socialistas verdaderos, no es posible que la clase trabajadora consiga sus derechos naturales, y que no pasando del estado de inculco, no se puede hacer nada a dicho objeto.

Porque no basta saber leer y escribir y unas simples nociones de aritmética, gramática, geografía, etc.; sino que se deben leer libros de pensadores y filósofos que tratan de cuestiones sociales, y principalmente de esos hombres que dedicaron toda su actividad y saber en defensa de los humildes, de los desgraciados de la fortuna, de los explotados. De esos hombres abnegados, que cual Pablo Iglesias, nuestro bondadoso abuelo, tanto luchó por el socialismo y por la redención del productor. Leer libros que hagan nacer y vibrar el sentimiento noble de la justicia en los corazones; libros que, como dijo Swift, los estimaba tanto que se los figuraba vivientes y que, al leerlos, conversaba con ellos.

Y para terminar, transcribiremos varios pensamientos que en elogio de los buenos libros les dedicaron algunos hombres de ciencia.

«Uno de los principales deberes del hombre, es cultivar la amistad de los libros».—*Carlyle*.

«La lectura hace completo al hombre; la historia le vuelve sabio y prudente; los poetas, espiritual; las matemáticas, sutil; la filosofía, profundo; la moral, grave; la lógica y la retórica, apto para discutir».—*Bacon*.

«Una biblioteca implica un acto de fe que firman las generaciones sumidas en la oscuridad; es testimonio de luz futura».—*Victor Hugo*.

Y otros muchos más que en defensa del libro han escrito los grandes hombres.

Ramón García Galán
(De la «Juventud Socialista»)
Palma, Mayo 1928.

Los oficiales barberos

Estos compañeros hace tiempo tienen constituida una Sociedad sin que nunca la hayan cultivado para que diere el fruto que de ella se podía esperar. Los compañeros barberos, en general, se creen que no son trabajadores y esquivan todo contacto social con éstos; se han formado la ilusión de que constituyen una clase superior y alucinados por esa manía sienten cierta repugnancia a la Casa del Pueblo, a la que han convivido colectivamente varias veces y de la que otras tantas se han separado, por no poder soportar, seguramente, el tildado de socios de dicha Casa, que debe sonarles a cosa muy baja.

Pero en justicia hemos de decir que no es la mayoría de barberos que piensa así, sino una minoría de aspirantes a pollos pera que por ser oficiales de salón se sienten señoritos. Son estos los que, avergonzados de llevar el nombre de obreros, quieren que su sociedad sea una especie de Club de recreo que viva completamente apartado del ambiente proletario que en la Casa del Pueblo se respira. De ahí que ahora hayan acordado (otra vez) separarse de dicho centro social y solicitar la convivencia con los dependientes de comercio, allá en el Borne, donde todo huele a pollito amerengado.

Mejor que esto sería que los barberos precurasen adquirir más conciencia

de lo que son y representan en la sociedad capitalista, de como se les trata y es retribuido su trabajo y ver la manera de defenderse mejor encarrilándose por la órbita que va siguiendo el proletariado universal. Si así lo hubiesen hecho al principio de formar sociedad, como lo hicieron los demás trabajadores, se sentirían muy bien en la Casa del Pueblo, por ser su casa, y no incurrirían en hechos tan lamentables y tristes como el de ser los únicos que el día 1.º de Mayo acuden al trabajo. (Esto sí que debería avergonzarnos, camaradas barberos!)

Menos pretensiones y más pan, y más dignidad obrera, es lo que hace falta.

Uno que os compadece

La Voz de la Mujer

Detractoras y defensoras del feminismo

V

La mujer ha de esperar resignadamente a que el hombre, siempre privilegiado en todo, la requiera de amores cuando a él le plazca o le convenga; a ésta, ni siquiera le es permitido el derecho personal de rechazar al pretendiente que no es de su agrado. Por muchas razones, prolijas de especificación, tiene que apechugar con el hombre que se le acerca con sincera o falsa promesa de matrimonio. Pero no es este el peor de los casos de violencia a que se ve obligada la mujer, víctima propiciada del sexo masculino. Unas veces, son los padres quienes imponen a la hija—casi siempre por conveniencia de intereses—amores que en modo alguno aceptaría si pudiese disponer de su voluntad personal; otras, es la brutalidad del macho la que se encarga de imponer el amor o el deseo. La amenaza le muerte suena constantemente en los oídos de la mujer que se resiste a los requerimientos de amor de uno de esos muchos galanes que creen tener derecho a imponerse.

Las crónicas de sucesos, y no nos relatan c típidamente tragedias amorosas donde el pretendiente deshecho ha esgrimido el cuchillo o disparado la pistola sobre la infeliz mujer que se ha negado a sus requerimientos de matrimonio o de noviazgo. Desde el momento en que una mujer de entereza se resista al amorío con uno de esos hombres inapetitivos, su vida correrá peligro; la muerte se cernerá constantemente sobre su cabeza.

Así vemos como muchas mujeres jóvenes, plenas de gracias naturales y de vida lozana, caen victimadas por el arma homicida de los galanes desleñados. Podemos decir, ante tales hechos del despecho amoroso, lo que Madame Claude Lambert hace exclamar a uno de los personajes de su novela reciente, *Le voyage avec l'ombre*: «El amor es el último dios del politeísmo a quien el hombre sigue ofreciendo sacrificios humanos». Y lo más sensible, con respecto a estos crímenes repugnantes de la brutalidad masculina, es que la sociedad compadece al verdugo más que a la víctima. Es cosa bien fácil hallar en las secretarías judiciales y en los bufetes de los abogados dictámenes de la medicina legal, donde, a vueltas de rodeos científicos, pretenden los psiquiatras demostrar la irresponsabilidad del que mata a una mujer en un momento de perturbación mental que imposibilita totalmente para reprimir los impulsos de una sobre-excitación nerviosa consecuencia de la contrariedad.

El insigne maestro Gómez de Baquero (*Andrenio*), cuyas crónicas periodísticas son, sin excepción, profundas lecciones de lógica y de buen sentido, ha dicho con relación al matonismo pasional algo que consideramos de suma importancia para nuestro tema. Ha aquí dos párrafos de una de las recientes crónicas del ilustre escritor mencionado:

«Una perversa educación sentimental, inspirada en la prepotencia del varón sobre la mujer, tendida aún por la antigua presa de la selva, conspira a estos deli-

tos. En ellos hay un eco pasional de los «médicos de su honra», cuyas bárbaras hazañas culminan, en versos magníficos, en nuestro teatro del Siglo de Oro.

El ámbito de esta psicología exaltada no se reduce al adulterio, sino que se traslada al amor o al pretendiente deshecho, en el cual se subleva contra el desdén la prepotencia masculina. El honor de un novio despedido no padece menoscabo; pero hay que considerar que la honra externamente es opinión, y por parte del sujeto empeño en conservar el fuero que se atribuye la actitud dominadora. El amor, al combinarse con el amor propio humillado, forma un explosivo peligroso. Hay en ello una complicitad, una culpa remota del estado social, de las costumbres, de esa viciada herencia sentimental a que se alude. La emancipación de la mujer al suprimir el predominio masculino, facilitando una relación más racional entre los sexos, será más eficaz que todos los códigos contra los crímenes pasionales.»

Como vemos, el egregio *Andrenio*, sabe trazar con su pluma admirable el concepto que debe merecer a los hombres de buen sentido el crimen pasional, el más monstruoso y abominable de los crímenes, si bien lo niegue la psiquiatría en su constante afán de justificar la brutalidad del macho prepotente.

Carecería de valor nuestra obra de bien justificada defensa contra los enemigos de la mujer, ya sean éstos los que la acuchillan, ya los que la menosprecian y zahieran, si dejásemos de aportar a este nuestro trabajo de crítica, otras voces de varón que, cual la del ilustre *Andrenio*, han clamado justicia en favor del sexo femenino desconsiderado en todos los órdenes del derecho. Pero antes de acometer esta reproducción, a la que nos obliga el reconocimiento, vamos a reforzar nuestra réplica, si bien tengamos que limitarnos a razonamientos concisos.

Los bien avenidos con el presente régimen de desigualdades sociales, nos arguen a cada momento, como replica a nuestras demandas de igualdad, que el cristianismo ya redimió a la mujer de la esclavitud producida en el mundo antiguo por los doctrinarios de religiones falsas que murieron bajo la acción moralizadora de los discípulos de Jesús. No negáremos que se haya intentado tal redención; pero en realidad, bastaría dolorosa por cierto, la conducta seguida por los llamados católicos, con relación a la mujer, ha sido bien distinta a las pretensiones igualitarias de los cristinos de Cristo. Los santos padres de la Iglesia romana han sido de los que más han contribuido al menosprecio y rebajamiento social de la mujer; ellos han llegado hasta el extremo de condenarla en sus concilios a la esclavitud; a ser vendida como una bestia; por el crimen nefando de haberse dejado seducir por el hombre. Las actas de los concilios de Toledo, celebrados por los años 589 y 633, son un testimonio fehaciente de nuestra afirmación.

San Agustín decía, que los hijos constituyen un obstáculo en la vida, y que es preferible el celibato al matrimonio; abominaba también de la mujer, por considerarla fuente de toda maldad, causa de todo pecado y periclitación de las almas.

Los que puedan dudar de la realidad textual de tales palabras, pueden convencerse de su veracidad si se toman el trabajo de repasar el tratado teológico, *La Ciudad de Dios*, del santo eximio: «En este libro, impreso en latín, se hallan literalmente consignadas las palabras dichas y otras expresiones contrarias a la institución familiar y al debido respeto a la mujer persona.

María Gambirola

Convocatoria

El Patronato de la Casa del Pueblo convoca los presidentes de las sociedades en ella cobijadas, a la junta reglamentaria que tendrá lugar el miércoles 30 de los corrientes; a las 8 y media de la noche.

Palma 24 de Mayo de 1928.—El Secretario, Jaime Rebassa.

El Retiro Obrero

EN MANACOR

En el salón de sesiones del Ayuntamiento de Manacor se constituyó el viernes último la Delegación del Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares, encargada de facilitar la aplicación del Retiro obrero obligatorio a los obreros que trabajan a destajo y a domicilio.

El Presidente, D. Alberto Bastardas, dirigió luego su palabra a los patronos y obreros presentes al acto, exponiendo lo que es el seguro social de vejez, sus ventajas y garantías y sus futuras posibilidades. Terminó exhortando a los patronos a que cumplan fielmente la ley, y no habrá expedientes ni sanciones. El mejor inspector ha de ser la propia conciencia.

Acabó la conferencia con elocuentes palabras de D.^a María Domenech, dirigidas especialmente a las obreras.

EN INCA

En el Salón de sesiones del Ayuntamiento de Inca se reunieron el Domingo último, convocados por el Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares, representantes de Patronos y Obreros del ramo de Zapatería de dicha ciudad, Alaró y otras poblaciones del Partido judicial, para tomar los acuerdos necesarios a fin de aplicar el Régimen legal de Retiro Obrero a los trabajadores destajistas y a domicilio de dicho ramo.

Después de algunas explicaciones del Presidente D. Alberto Bastardas, se designó la Comisión Paritaria que la Ley previene, integrada por los vocales patronos D. Bartolomé Payeras, don Andrés Bestard, D. Mateo Pujadas y D. José Noguera y los vocales obreros D. Pedro Rosselló Oliver, D. Antonio Rayó Ruyter, D.^a Magdalena Mayol Rosselló y D. Pedro Pablo Capó Cantallops.

Dicha Comisión Paritaria reunióse acto seguido y acordó por unanimidad fijar el salario tipo que ha de servir de base para la cotización patronal a los efectos del Retiro Obrero en los siguientes términos: Oficiales zapateros 5 pesetas; aparadoras enfranqueadoras 250 pesetas.

En su consecuencia los patronos del ramo de Zapatería de Inca y su Partido judicial deberán cotizar por sus asalariados a destajo y a domicilio a razón de 0'10 pesetas tantas veces como esté contenido dicho salario tipo en la remuneración que satisfagan a los mismos.

El caballo negro

CUENTO

En una aldea había un colono no muy acomodado; que tenía una yegua, de la cual esperaba, en corto plazo, diera a luz, y tanto él como su esposa estaban la mar de contentos, como igualmente los obreros y la alegría culminaba hasta el extremo de que a son de gaita y tamboril, se organizaban bailes y cantaban coplas, en cuyo folgorio, los amos obsequiaban a todos con vinos y tabaco.

Al día siguiente, nació un caballo negro hermosísimo y todos acudían para admirar al recién nacido, y darle parabienes a su amo, el cual obsequió a todos con una merienda en la que hubo el derroche, pues hicieron los honores a un cordero bien guisado y a una lechóna asada; en fin, el hombre entusiasmado por la buena estampa de su potrero, estaba que no cabía en su pellejo.

Luego llamó a sus tres hijos para discutir y acordar el nombre que le habían de dar, y empezando el mayor fué del parecer que le pusieran «Sol»; el segundo hijo opinó que le pusieran «Centella»,

y el hijo menor después de pensar un rato, dijo que supuesto que era negro, que se le pusiera el nombre de su color, a cuya observación todos asintieron.

Cuando tenía cinco años, adolescente aún, ya lo hacían tirar del arado, en cuyo trabajo sudaba la gota gorda y la alegría de los primeros días ya había desaparecido, pues el amo no pensaba más que en sacar todo el provecho posible.

En eso llegó un día un propietario de una fábrica, el cual mostró deseos de adquirirlo, haciéndolo trato con el amo por 500 pesetas y se lo llevó; allí el pobre animal tuvo que habérselas con un carro de transporte todos los días, hasta que era de noche.

Al cabo de una porción de años, el animal ya no podía con el trabajo y un día con el carro lleno de mercancía le hicieron subir una cuesta y antes de acabar de subirla, le faltaban las fuerzas, pero con un esfuerzo supremo, consiguió llegar al fin el pobre «Negro».

Enterado de ello, su amo, y comprendiendo que ya no tenía fuerzas bastantes para trabajar, decidió venderlo para la próxima corrida de toros, entregándolo por 25 pesetas; el pobre animal que tanto provecho dió a su amo cuando estaba en condiciones para trabajar, al quedar inútil su amo consiente que salga a la plaza de toros para ser despaunado.

Triste síndico del caballo!
Después de enriquecer a su amo, tiene como premio las astas del toro!

También a nosotros, los obreros, nos pasa lo que al caballo negro: cuando somos inútiles para el trabajo nos lanzan al redondel de la miseria y el hambre.

Así es que, jóvenes obreros, venid a darnos la mano y ayudadnos a apresurar la transformación de la sociedad capitalista, en otra donde no sea posible la explotación del hombre por el hombre.

Agustín Lladó Font

(De la «Juventud Socialista»)

Palma, Mayo 1928.

La semana de 40 horas..... Pero esto es en América

Por lo que anuncia el «International Labor News Service (I. L. N. S.)» (servicio de prensa de la Federación americana del Trabajo) una de las principales empresas de la Industria del Vestido de los Estados Unidos, parece que se ha decidido, después de haber discutido seriamente y de una manera objetiva la cuestión con el Sindicato unificado del Vestido, introducir, a partir del 1.^o de Mayo, la semana de cinco días, entendido por esto que se trabajará diariamente 8 horas 5 días y que se aumentará simultáneamente los salarios en compensación con las horas reducidas. En el aviso que publica con este motivo la dirección de la empresa, declara que desde hace tiempo venía pensando en esta reforma y que ha llegado a la conclusión que la semana de cinco días es un régimen económicamente racional; además se dice que el desarrollo de la técnica moderna y el aumento del rendimiento del obrero, en promedio, en las fábricas justifican la reducción de la duración del trabajo.

El I. L. N. S. añade que infaliblemente otros patronos seguirán este ejemplo. Se puede decir que esta suposición se ha confirmado ya, puesto que la más importante empresa del vestido de la Nueva Inglaterra acaba de anunciar la introducción de la semana de 40 horas. Estas dos empresas están en muy buenas relaciones—la última citada desde hace 30 años—con el Sindicato unificado y concluye con él contratos de trabajo, haciendo por ejemplo, que todos los vestidos que salen de estas empresas estén provistos de la contraseña («label») sindical, probando que se han observado las condiciones sindicales.

Mientras tanto en la «Vieja» Europa los delegados patronales en el Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo están poniendo en juego todos los medios de que disponen para que se tomen medidas que conduzcan a la revisión de los convenios internacionales y produzcan la ruina completa del régimen de la semana de 48 horas. La actitud firme del grupo les ha impedido alcanzar su propósito en el primer asalto, pero sin embargo han tenido la satisfacción de que la cuestión de la revisión inmediata del convenio de Washington haya sido simplemente «aplazada». Para los trabajadores esto significa que deben continuar, con doble energía, la campaña empezada con tanto ardor y tanta demostración el Primero de Mayo y que el movimiento de protesta, tan vivo en las demostraciones públicas de ayer, se debe continuar sin perder en nada de su moralidad, en las sesiones locales y hasta en las empresas. El arranque se ha dado ya, es preciso que continúe. Ya se van dando cuenta en muchas esferas patronales de que los trabajadores no cederán y de que la reivindicación de las ocho horas es más que un simple artículo de fé de una clase, ella forma parte de las aspiraciones superiores de la civilización que es una idea viva, en favor de la cual se puede y se debe movilizar la gran mayoría de la opinión pública. Esta es una verdad irrefutable, como lo prueban los comentarios de un periódico burgués no pudo contenerse de hacer al Primero de Mayo. «Es incontestable, dice, que de un modo general el número de los manifestantes es de nuevo más grande que en los últimos años pasados», sería conveniente que de la parte de la burguesía no se omitiese ver que en la tibia progresiva que se observaba en la celebración del primero de mayo, se ha producido una tregua y hasta parece que va a ceder el puesto a un entusiasmo más ardiente. He aquí las razones que da el mismo periódico:

«La causa de esto se puede buscar en que el objetivo para el cual se manifestaba antes, la jornada de ocho horas, ha sido inscrita en la ley y que como consecuencia de esto, no era necesario hacer manifestaciones públicas en su favor. Pero como por razones de necesidades económicas ha parecido necesario hacer ciertas derogaciones a este principio, se considera ahora que la conquista de las ocho horas está de nuevo en peligro; esto explica en gran parte el que el proletariado socialista dispense de nuevo su atención a la Fiesta del Primero de Mayo».

Tocante al grande apego que muestra la clase obrera al principio de las ocho horas, el periódico tiene completamente razón en sus afirmaciones; salvo que en presencia del ejemplo americano nos permitirá reemplazar las «necesidades económicas» que pretende que justifican ciertas derogaciones, por la incapacidad económica de la patronal europea.

(Servicio de prensa F. S. I.)

RECTIFICANDO

Al ocuparnos en el pasado número de cierta fábrica de calzados situada en el Arrabal de Santa Catalina; equivocadamente dijimos que llevaba por nombre «Minerva» y que el negocio corría a cargo de los señores Tascón, Rubert y C.^a Mejor informados hoy del asunto no podemos reparo alguno en rectificar el error cometido diciendo que la tal fábrica ya no se llama «Minerva» ni es tampoco de los señores aludidos, sino de Bernabé Tascón.

Sociedad

«Profesiones y Oficios Varios»

Asunto de interés

Por acuerdo de Junta General celebrada por esta Sociedad se pone en conocimiento de aquellos asociados que se hallen en descubierto del pago de cuotas que pueden abonar dichos atrasos hasta el día 31 del actual pasado el cual serán dados de baja.

A fin de no obstaculizar la marcha económica de la misma al de poderles contar como socios, se ruega sea cumplimentado este acuerdo.

Palma 15 de Mayo de 1928.—P. A. de la J. G.—El Secretario, Simón Fullana.

El Certamen Nacional del Trabajo de Bilbao

La Comisión Organizadora de este Certamen, ha publicado ya las bases del mismo.

Se celebrará en Bilbao, en el mes de agosto del año actual.

Con carácter nacional se establecen las siguientes Secciones:

Industrias del Vestido y sus accesorios.

Industria de la habitación y mobiliario.

Industria de la madera y similares.

Industria del hierro y otros metales.

Industrias mecánicas y científicas.

Artes Gráficas.

Artes Santuararias, Decorativas y de lujo.

Varios.

Inventos, Perfeccionamientos e Inicativas. (Esta se divide en dos grupos; A) Máquinas, dispositivos, etc., ya construidos. B) Proyectos y Memorias.)

De estas secciones, las 8 primeras tienen cada una los premios siguientes:

Primer premio.—Diploma, 1.500 pesetas y medalla de plata.

Segundo premio.—Diploma, 1.000 pesetas y medalla de plata.

Tercer premio.—Diploma, 500 pesetas y medalla de plata.

La última Sección, Inventos, Perfeccionamientos e Inicativas, tiene los premios que siguen:

Para el grupo A) Primer premio de 2.000 pesetas, segundo de 1.000 y tercero de 500. Para el grupo B) Primer premio 1.500 pesetas, segundo 750 pesetas y tercero 500 pesetas. A cada premio corresponde un diploma y medalla de plata.

En esta última sección de Inventos, Perfeccionamientos e Inicativas, estos premios se duplican, es decir, que se conceden a dos clases 1.^a y 2.^a. En la clase primera, pueden concurrir los obreros proplamente definidos. En la clase segunda, pueden concurrir todas las personas que lo consideren conveniente; sin limitción alguna. Con objeto de no perjudicar a los obreros, poniéndoles en inferioridad de condiciones si se admitía en su misma clase a personas dotadas de título profesional, se ha hecho esa duplicidad de premios. Por tanto, los premios que anteceden, son para cada una de las dos clases, 1.^a y 2.^a.

Al resto de las secciones que se enumeran, pueden concurrir obreros españoles de ambos sexos, sin exigírseles otra condición que la de ser real y efectivamente obreros, y que sus trabajos merezcan ser admitidos, por sus condiciones de buen gusto y perfecta ejecución.

Además, se concederá un premio de Honor, consistente en 1.000 pesetas y medalla de vermeil. Habrá, también,

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES,
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Recibidas las novedades para las estaciones de

PRIMAVERA Y VERANO

Laneria, Sedería, Pañería, Géneros de punto, Lencería, Driles
y Listas del País, Artículos para viaje

Especialidad en artículos negros para lutos

Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

un premio de 100 pesetas por cada oficio.

Los premios señalados para el Certamen suman, en conjunto, más de 42.000 pesetas.

Existe otra sección, con precios más reducidos, limitada a la región vasconavarra, para trabajos ejecutados por alumnos de las Escuelas de Artes y Oficios y de Talleres patrocinados por establecimientos benéficos.

La Comisión organizadora estudia la preparación de Concursos prácticos. Estos Concursos se celebrarán con fecha anterior a la del Certamen. Alcanzarán a uno o varios oficios, y consistirán en la ejecución de temas impuestos, controlándose y vigilándose la labor de los opositores. Los trabajos premiados, serán expuestos en las salas de Exposición del Certamen. Oportunamente se harán conocer las bases de estos Concursos.

Las hojas de inscripción habrán de presentarse, para los trabajos que se adscriban a algunas de las Secciones del Certamen que quedan enumeradas, hasta el día 15 de julio. Los trabajos se admitirán hasta el día 1.º de agosto, inclusive.

Se han enviado ejemplares de las bases, con toda profusión, a los Ayuntamientos de las capitales, Cámaras de Comercio, Centros Industriales, etc., donde pueden pedirlos aquellas personas que lo deseen, así como, también pueden dirigirse a la Sección de Fomento del Excmo. Ayuntamiento de Bilbao, en solicitud de cuantas aclaraciones, datos, documentos, etc., deseen.

El Certamen Nacional del Trabajo, que organiza el Ayuntamiento de Bilbao, ofrece a todos los obreros y obreras españoles ocasión de demostrar el progreso profesional que han realizado. En las bases publicadas, tiene la Co-

misión a dar a los concursantes orientaciones respecto al carácter que ha de tener su trabajo, orientaciones encaminadas a que el obrero pueda realizar, dentro de una absoluta libertad de elección de temas, obras caracterizadas por un sentido industrial, útil y racional.

La Agencia Organizadora del Certamen afecta a la Comisión tiene instaladas sus Oficinas en las del Sindicato de Fomento de Bilbao, Gran Vía 35-1.º izquierda donde se facilitarán todos los datos que el público precise y requiera relativos al Certamen del Trabajo.

Correspondencia administrativa

MARRATXI.—Recibi de Juan Más, 15'00 pesetas, por pago de pesetas.

AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastroillo y Liroia (Borne).

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

"Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 9.

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares;

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas).	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas).	1,00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas).	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas).	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas).	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas).	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas).	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias (vale 0,50 pesetas).	0,25
La obra de Pablo Iglesias: Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas).	0,25

"Precios sin descuento"

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.